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点

热热

为禁渔令联合亮剑 有个性化更重协作
    4 月 1 ?，由长三角三省一市人大常委会分别作出的《关于促进和保

障长江流域禁捕工作若干问题的决定》施行，这四份决定在标题规范、主

要条款、基本格式和实施时间上保持一致，充分回应了提升长三角“十年

禁捕”工作系统性和整体性的法治需求，并兼顾了各省市加强保护的“个

性化”需求。

    “四省市决定的条款都不长，

但非常精炼、管用。从决定动议到
出台只用了两三个月，体现了‘小

快灵’的立法特点。 ”

———上海市人大常委会法工
委主任丁伟认为， 这是四地人大
为了实施长江大保护、 加强生态
文明建设协同开展的立法项目，

体现了“决策协同、文本协调、执
法协力、监督协作”的特点。

“发挥‘一网统管’、城市数字

化、网格化管理等优势，加快实现
各部门信息数据共享， 建立健全

非法捕捞等违法行为的及时发
现、响应和处置机制。 ”

———《上海市人民代表大会
常务委员会关于促进和保障长江
流域禁捕工作若干问题的决定》

中提到。

“2018年起上海全面完成退

捕任务， 提前两年实现长江上海
段全流域退捕。 同时，在人上岸、

证回收、船?解、生活保障等方面
做到了‘五个百分百’，即渔船捕

捞许可证 100%回收、 退捕渔船

100%?解、捕捞网具 100%回收销

毁、 退捕渔民 100%纳入社会保
障、 有就业意愿的退捕渔民实现

100%就业。 ”

———上海市人大农业与农村
委副主任委员李富荣介绍。

“上海方面关于开展协同立

法的建议不仅与我省已有法规不
冲突，且具有建设性，对于加强区

域执法协作， 统筹推进长江十年
禁渔工作具有重要意义。 ”

———江苏省人大常委会法工
委副主任夏正芳表示， 在起草与
修改草案的过程中， 始终与上海
市人大保持联系， 将相关意见随
时反馈、沟通，确保核心条款、关
键制度达成共识。

“新《条例》解决了很多问题，

加强了长江水生生物保护立法、

明确了禁止垂钓区域、 新增了禁
止携带电毒炸器具以及禁用渔具

等的相关条款、 增加了具体的法
律责任，执法有了依据。 ”

———江苏省人大常委会曾对
《江苏省渔业管理条例》 进行修
改，江苏成为全国第一个将“长
江禁捕” 写入地方性法规的省
份。针对新的《条例》，中国海监江
苏省总队渔政执法处处长陈建荣
表示。

“四地的决定都对探索禁捕

跨省协同立法、联动监督、联合执
法作出明确规定， 为今后三省一

市在更深层次、更广领域、更高水
平上共同推进长江大保护提供了

法治指引和制度保障。 ”

———浙江省人大常委会法工

委副主任何晓明认为， 决定的出
台十分必要、非常及时，完全符合
协同推进长江流域保护和长三角
地区一体化发展的精神和要求。

“推进渔业执法领域数字化
改革， 加快渔船精密智控等数字

化应用体系建设， 建立健全非法

捕捞等违法行为的及时发现、响
应和处置机制。 ”

———《浙江省人民代表大会
常务委员会关于促进和保障长江
流域禁捕工作若干问题的决定》

中提到。 数字治理是浙江的金名
片，决定即重点加入了这一“个性
化”内容。

“长江在安徽省境内被称为

‘八百里皖江’， 流域内生物多样

性资源丰富，是白鳍豚、江豚、扬

子鳄等重要野生动物栖息地，生

态功能地位十分重要。 ”

———安徽省人大常委会法工
委副主任曹林生表示，《长江保护
法》 在对长江流域禁捕做出规定
的同时， 要求长江流域相关地方
根据需要在地方性法规制定等方
面建立协作机制。

“安徽将建立健全与上海
市、江苏省、浙江省协同的非法

捕捞闭环监管长效机制，探索建
设覆盖三省一市的船舶登记信

息共享平台、 渔船动态监管平
台、水产品市场流通追溯监管平

台和执法信息互通共享平台，共

同打击破坏禁捕工作的违法犯
罪行为。 ”

———《安徽省人民代表大会
常务委员会关于促进和保障长
江流域禁捕工作若干问题的决
定》中提到。 在实施长三角一体
化发展国家战略基础上，安徽将
探索推进长江流域禁捕跨省联
动监督、协同立法、联合执法等
行动。
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春茶上市
嵊州飘出龙井香

大学毕业，90后兵姑娘吕京娜毅然返乡当茶农

眼下，正是春茶采摘时节，在嵊州市贵门乡贵门村，28 岁的
吕京娜正在自家茶园忙个不停。从小穿梭在茶园，跟着爷爷种茶，

长大后学采茶、帮着父亲推销茶，她的生活始终离不开茶。

    听着茶园大喇叭里放的军歌

长大，吕京娜儿时就有“长大去参
军”的志向。2012年，就读浙江海

洋大学不久，她就毫不犹豫地报

名参军。同年 12月，她在青岛的

北海舰队北航司令部入伍，成了
一名大学生女兵。当时报名的 30

余人中只有 6人通过严苛的征兵
考核，吕京娜就是其中之一。可没

想到，身体素质过硬的她刚入军

营不久，就出现了明显的水土不

服反应。北方干燥、昼夜温差大，
种种气候变化导致她全身出疹

子，训练项目成绩也受到了影响。
“实现梦想的路上，一定会有

接踵而至的困难和挑战。”吕京娜
告诉记者，那段时间，父亲给她寄

去了家乡的茶叶，叮嘱她多喝几

口，家乡的茶缓解了她身体的不
适感和心里的思乡情，也增强了

她面对挑战的信心和勇气。2013

年 3月，经过技师、排长、连长的

层层考核，吕京娜成功通过 1分
钟维修考核，被安排在要求高、招

人少的技术岗上，负责保障北航

司令部各单位的有线通讯。
?来，她接触到不少当地人，

发现虽然当地茶叶生长环境不如
南方，但依旧广受欢迎。“在浙江，

茶叶真的很普遍，离开家乡我才
发现它的好。”吕京娜说。

    2014 年 12 月服役期满?，

吕京娜回到浙江继续求学，找到
了人生下一步的方向———创业，

她想把越州龙井发扬光大。

2018年大学毕业?，本有

很多机会留在大城市工作的吕
京娜，不顾身边同学、朋友的劝

阻，坚定地回到了她最熟悉、最
想念的家乡。她结合贵门乡贵门

村的人文特色，注册了自有品牌
“隔尘香”。

“这个名字源自南宋理学家

朱熹曾讲学过的‘鹿门书院’，那

儿离我家只有几百米的距离。
以其远离俗世的高远意趣，书

院石洞门上方题有‘隔尘’二
字。茶园基地位于这样一个没有

污染、与世隔绝的地方，就是希望
让消费者喝到真正放心的无公害

茶叶。”

凭借着军人的韧性和干劲，

吕京娜开始组建自己的团队，优
先录用退役军人和大学生。吕京

娜教年轻人电商技能，带领大家

深入茶山，深挖茶文化。

吕京娜表示，在创业路上，父
亲给了很多的技术指导和帮助。

从种茶到采茶再到炒茶最?到筛

茶、供茶，每个过程都很讲究，不

仅要练就“眼疾手快”的本领，更
要有“积少成多”的耐心。

“刚读大学时，我其实是个急
性子的人，但参军的经历，让我有

了沉下心做好事的毅力。创业路

不好走，但我不轻言放弃。”吕京

娜说。

创业
不易却不言弃

    贵门乡是越州龙井的产地之

一，但由于地理位置偏僻，没有成
熟销路，茶农们辛苦劳作?，等来

的却不是丰收的喜悦，陆续放弃
了种茶。村里很多年轻人外出务

工，只有极少一部分茶农选择了

继续坚守。
吕京娜回乡?时常在想，若

能通过新一代茶人的努力，使家
乡生活越来越好；若能通过新一

代茶人的创新，使嵊州龙井走进
千家万户，那该是一件多么有意

义的事啊。

抱着这样的想法，吕京娜以

网店为主要销售渠道，创业第一

年，销售额就达 500万元。公司自
运营以来，团队从 3人增加到 13

人，已累计带动 500余户茶农增
收。吕京娜坦言，嵊州茶农多卖散

茶，粗加工的农产品利润低，一直
是当地茶业发展的瓶颈。她与父

亲在采摘标准、制作工序等方面

做了优化，提升了茶叶的品质。同

时建立电商平台逐渐打开销路，

并向村里的茶农收购新鲜茶叶。

“如今村里多了些年轻茶农的身
影，这让我十分欣喜。?续合作社

还会向茶农传授茶叶加工技术。”

与不少 90?年轻人相比，当
过兵的吕京娜更显独立和坚强。

吕京娜说：“从创业的那一天起，
我就把做茶视为一生的事业。我

们只做无公害茶，保证质量和安

全才是企业持续发展的根本。”
与茶相伴的这些年，辛苦是

一定的，也遇到过不少困难，但吕

京娜斗志满满。在谈及家乡茶产
业发展前景时，她动情地说：“希

望更多年轻人有回嵊州经营茶叶
的信心，让越州龙井香飘万里。”

本报记者 唐闻宜

优化
创新实现创收

参军
离乡更觉茶香


